
БОЛХОВ
Вчера в районном Доме культуры со�

стоялась встреча 132 участников бое�
вых действий в Афганистане и Чечне с
руководством района. На мероприятии
также присутствовали представители
районного военкомата и центра соци�
ально�психологической реабилитации.

Бывших военнослужащих поздрави�
ли с Днём воинов�интернационалистов
и вручили благодарственные письма. С
концертной программой выступили
творческие коллективы РДК.

Сельские футбольные команды Болхов�
ского, Мценского и Орловского районов
станут участниками ежегодного турнира
по мини�футболу, посвящённого памяти
воина�«афганца» Николая Винокурова. 

Соревнования пройдут 19 февраля в
селе Однолуки. Ожидается, что в них вы�
ступят более 16 команд. На могилу вои�
на будут возложены венки, а его маме —
Анне Тимофеевне — вручат подарок.

ДОЛГОЕ
В связи с капитальным ремонтом же�

лезнодорожного пути на участке от
станции Долгая до остановочного пунк�
та Коротыш (длина 24 километра) в
районе организован автобусный марш�
рут Кривцово�Плота — железнодорож�
ный остановочный пункт Студёный —
Баранчик — Нижнее Ольшаное — Выш�
нее Ольшаное — Шлях — Долгое.

Содействие в открытии автобусного
маршрута оказали заместитель губер�
натора области Е.Н. Вельковский и ОАО
«Орёлавтотранс».

Из 24 километров рельсошпальная
решётка заменена на протяжении пяти
километров.

Отметим также, что от Долгого до Кур�
ска по пятницам и воскресеньям органи�
зовано движение пригородного поезда.

ГЛАЗУНОВКА
В районном центре коммунальные

службы ведут монтаж резервуара для
чистой питьевой воды и системы авто�
матического регулирования её подачи.
Данная работа выполняется в рамках
районной программы ресурсоэнерго�
сбережения.

Всего таких резервуаров в этом году в
Глазуновке планируется установить два.

Принцип действия резервуаров за�
ключается в том, что датчики, установ�
ленные в них, позволяют контролиро�
вать объёмы расхода воды и своевре�
менно подкачивать её из скважин.
Благодаря этому потребители не испы�
тывают неудобств с водоснабжением.

ЗМИЁВКА
Для улучшения материально�техни�

ческого оснащения районного отдела
внутренних дел в Свердловский РОВД
поступило три новых автомобиля. 
«ГАЗель» будет в распоряжении дежур�
ной части, а две «Нивы» — у участковых
милиционеров.

Как рассказали в РОВД, машины по�
ступили по линии Министерства внут�
ренних дел и будут задействованы для
обеспечения правопорядка на террито�
рии всего района.

ХОМУТОВО
В Новодеревеньковской районной

администрации состоялся консульта�
тивный семинар для специалистов
предприятий, организаций и учрежде�
ний всех форм собственности по со�
блюдению трудового законодательства
и правильности оформления, ведения,
хранения трудовых книжек.

Провёл мероприятие государствен�
ный инспектор труда по правовым во�
просам С.В. Алёшин.

Информагентство
«Орловской правды».

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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Специалисты же по этому
поводу оперируют более весо�
мой аргументацией — факта�
ми. А они свидетельствуют о
том, что сегодня наше жильё,
как, впрочем, и подавляющая
часть офисов, в которых мы
трудимся, не защищает нас ни
от жары, ни от холода, ни от
шума, ни от пыли. Больше то�
го, из�за плохой «погоды в до�
ме» (например, повышенный
уровень влажности) отрица�
тельное воздействие внешней
среды в прямом смысле раз�
рушает наши дома, раньше
времени превращая их в ава�
рийные, опасные для жизни.

Что интересно: от этих при�
родных неприятностей (в раз�
ной, конечно, степени) страда�
ют и бедные, и средние, и
весьма состоятельные росси�
яне. Почему? Да потому, что
сначала строим жилье, а затем
и эксплуатируем его, скажем
так, безграмотно. Разве не
знакомая картина: еще не до�
строив дом, человек уже при�
нимается его ремонтировать.
Крыши текут, естественная
вентиляция не работает, углы
сыреют, из окон дует... Какой
уж тут уют...

Не будем кивать на запад�
ные страны, где комфортности
жилья всегда уделялось осо�
бое внимание, — их нам не до�
гнать. Попытаемся вслед за
участниками совещания «по
вопросу устройства эффек�
тивных систем вентиляции и
кондиционирования при стро�
ительстве объектов жилищно�
го и промышленного назначе�
ния на территории Орловской
области», прошедшего недав�
но в ОАО «Гражданпроект», хо�
тя бы «озвучить» проблему, а
также предложенные специа�
листами возможные пути её
решения.

Открывая совещание, на�
чальник областного управле�
ния строительства и ресурсо�
энергосбережения А.Г. Кисля�
ков акцентировал внимание на
актуальности темы. «Обуст�
ройство эффективных систем
вентиляции и кондициониро�
вания — это, прежде всего,
здоровье человека». Это также

и «здоровье» возводимых зда�
ний, сооружений — их надеж�
ность и долговечность». К со�
жалению, отметил Александр
Григорьевич, этой проблеме у
нас в регионе, как и в России в
целом, серьезного внимания
практически не уделялось. Что
там говорить, если до сих пор
эта важнейшая составляющая
строительной деятельности не
регламентируется сколько�ни�
будь внятными нормативами.

Каждый застройщик, что
называется, дудит в свою 
дуду — обеспечивает будущим
новоселам комфортное про�
живание по собственному ус�
мотрению. Нетрудно предста�
вить, что из этого выходит при
страстном желании инвестора
уложиться в минимальные
рамки издержек. Поэтому уже
привычными стали массовые
жалобы счастливых обладате�
лей новых квадратных метров:
то приточная вентиляция ра�
ботает на вытяжку, то наобо�
рот...

Отечественное жилищное
строительство крайне консер�
вативно. Сегодня, как и деся�
тилетия назад, в ходу естест�
венная приточно�вытяжная
вентиляция. То есть наружный
воздух поступает в квартиры
через неплотности оконных
переплетов, через форточки,
фрамуги или окна. Ничего не
скажешь — просто, доступно,
ненакладно. Но... кому придет

в голову проветривать поме�
щение открывая форточку, ес�
ли за окном лютый январский
мороз. А в летнюю жару вряд
ли спасут от духоты распахну�
тые окна. А еще — грохот, если
дом у оживленной дороги, веч�
ная пыль...

Конечно, окна окнам рознь.
Сегодня строительный рынок
активно насыщен поливинил�
хлоридными профилями, пла�
стиковыми... конструкции не�
простые, поэтому точнее бу�
дет сказать — оконными и
дверными системами (как
иностранного, так и отечест�
венного производства). Так
вот, обладатели таких окон
уже, наверное, поняли, что не
все новое — лучшее. Из�за вы�
сокой герметичности так на�
зываемых стеклопакетов есте�
ственная вентиляция сводится
на нет. По словам техническо�
го директора «Гражданпроек�
та» В.Н. Петрова, в квартирах,
оснащенных подобными «гла�
зами», из�за высокой влажно�
сти возрастает вероятность
«грибковых поражений кон�
струкций». Открытие же фор�
точек в герметичных окнах
очень быстро нарушает мик�
роклимат квартиры, «снижает
эффективность использова�
ния тепла». А затраты на подо�
грев воздуха, как сказал Вик�
тор Николаевич, в современ�
ных квартирах превышают 
потери тепла через «наруж�

ные ограждающие конструк�
ции».

Где же выход? По В.Н. Пет�
рову — в обустройстве регули�
руемого воздухообмена (т.е.
вентиляции). Воздух должен
поступать в квартиру через
специальные клапаны, что
обеспечит нормальный возду�
хообмен, снизит уровень шума
до нормативных требований. А
утилизация тепла вытяжного
воздуха позволит сбалансиро�
вать воздухо�тепловой режим
квартир. При этом затраты
тепла снижаются на 10 — 15%.

Виктор Николаевич предло�
жил многоэтажки, которые
строит на Наугорке «Разви�
тие», сделать эксперимен�
тальными — запроектировать
и затем реализовать такие
вентиляционные системы, ко�
торые будут эффективно дей�
ствовать, отвечать современ�
ным требованиям по энерго�
сбережению, по уровню ком�
фортности. А уже на этой базе
строить всю дальнейшую ра�
боту по оснащению возводи�
мых жилых и производствен�
ных зданий новыми системами
вентиляции.

Но то новое жилье — проще
начинать с нуля. А как быть со
старым жилфондом? Когда
В.Н. Петрову задали вопрос по
поводу «панелек» — можно ли
в них обеспечить нормальную
вентиляцию, — тот не нашел,
что ответить.

Новую грань проблемы за�
тронул исполнительный ди�
ректор НТП «Строймонтаж»
Д.П. Огарев. Массовое приме�
нение в последние годы кон�
струкций из ПВХ, алюминия
привело из�за нарушения ес�
тественной вентиляции к ухуд�
шению микроклимата в поме�
щениях, снижению уровня
комфортности проживания.
Герметичные — с двойным и
тройным уплотнением окна
практически полностью ис�
ключают приток свежего воз�
духа. Открытие створок окна
приводит к резкому снижению
звукоизоляции, быстрой поте�

ре тепла. Необходимы иные
технические решения, гаран�
тирующие контролируемый
воздухообмен через закрытое
окно. Этого можно добиться,
снабдив его конструкцию спе�
циальными клапанами. Выход,
хоть затраты и поднимают сто�
имость квадратного метра.

О современных системах
кондиционирования с приточ�
ной вентиляцией рассказал
директор ООО «Климат�Сер�
вис» В.И. Ставцев. Такие сис�
темы позволяют поддержи�
вать температуру воздуха в
помещении на заданном уров�
не. Но... все упирается в отсут�
ствие необходимых норм, ко�
торыми руководствовались бы
в своей деятельности проек�
тировщики и строители.

Вентиляция не шутка. Пло�
хая вентиляция — серьезная
бытовая проблема. За пик мо�
розов, сообщил руководитель
инспекции госстройнадзора
Г.Н. Григорьев, к нам поступи�
ло немало жалоб по объектам
нового строительства — про�
мерзают стены. Одна из при�
чин — отсутствие нормального
воздухообмена. «Мы не можем
дальше идти таким путем, —
категорично заявил Геннадий
Николаевич. — И дело здесь
не в деньгах, а в наших голо�
вах: нужно осознать, что из
этой тупиковой ситуации дав�
но пора искать выход». Иначе
«проснется» потребитель и
начнет всех виновников свое�
го бытового дискомфорта на�
казывать рублем.

Нет, недаром и один из на�
циональных проектов «Доступ�
ное и комфортное жилье —
гражданам России» содержит
в себе эту норму — комфорт�
ное. Ведь, как сказал А.Г. Кис�
ляков, «ради человека, его
благополучия мы и строим».
Правда, строим пока не сов�
сем то, что людям нужно для
полного бытового счастья. Не�
обходимо, по мысли Алексан�
дра Григорьевича, решить две
основные проблемы: финан�
совую и нормативную. Нужны
новые, учитывающие все ас�
пекты комфортности жилья
территориально�строитель�
ные нормы Орловской облас�
ти. Чтобы и проектировщики, и
строители, и потенциальные
инвесторы воспринимали их
как обязательные регламенти�
рующие документы. «И заказ�
чиков, — заверил Александр
Григорьевич, — мы заставим
считаться с этими нормами».
Иначе говоря, и финансирова�
ние строительства будет вес�
тись с учетом «задокументиро�
ванных» норм комфортности.

По словам А.Г. Кислякова,
такие нормативные акты, спо�
собные значительно улучшить
«погоду» в наших квартирах,
появятся уже скоро. А в их ос�
нову ляжет протокол совеща�
ния, на котором впервые были
подняты проблемы вентиля�
ции и кондиционирования жи�
лья.

Николай СОЛОПЕНКО.

Мы дети цивилизации. Больные дети. Ведь львиную долю своей

жизни проводим в помещениях. Из кабинетов, заводских цехов 

и прочих закрытых пространств посредством «помещений 

на колесах» (метро, машины, трамваи/троллейбусы) опять — уже

надолго — перемещаемся в свои жилые квадратные метры. Где 

и отводим душу, приходим в себя, обретаем привычную форму,

прячемся от всех превратностей внешнего мира — дома и стены

помогают. Во всяком случае, нам так кажется.

РЕЗОНАНС

«Четвёртый подъезд»
Под таким названием 18 января 2006 года в на�

шей газете вышла заметка о подъезде дома 
№ 209 по улице Октябрьской в городе Орле. В ней
рассказывалось об ужасном состоянии подъезда,
где разбиты порожки, оторваны батареи, в стенах
дыры. В МУП ЖРЭП на критические публикации
отреагировали таким ответом: «...ремонт данно�
го подъезда поручен МУП ЖРЭУ №1 (директор
С.Л. Мальцев). Ремонт включен в план работ те�
кущего года».

Ответ обнадеживает, но воплотится ли он в ре�
альность? Лучшим контролером этого меропри�
ятия будут жильцы. Они�то в ремонте очень заин�
тересованы.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

— Но почему тогда реформи/

рование — как отдельная со/

ставляющая — выпало из на/

циональных проектов? Еще в

2003 году говорили о пяти

национальных проектах: об/

разование, медицина, до/

ступное жилье, ипотека для

военнослужащих и Калинин/

граде, которые предполага/

ли серьезные структурные

изменения в этих областях.

Спустя два года были взяты

почти те же направления: об/

разование, медицина, до/

ступное жилье, сельское хо/

зяйство, но проведение ре/

форм в этих отраслях не пла/

нируется, а вместо этого со/

бираются закачать огром/

ные средства.

— Я бы не рассматривал наци�
ональные проекты как банальную
"закачку" денег в те или иные от�
расли. Смысл нацпроектов совер�
шенно в другом. Об этом недавно
говорил президент во время боль�
шой пресс�конференции. Нац�
проекты — это своего рода целе�
указание и одновременно инстру�
мент. Если хотите, нацпроекты —
это индикаторы, показывающие
те сферы жизни, в которых у нас
существуют наиболее серьезные
проблемы и где мы должны скон�
центрировать все наши усилия.
Нацпроекты ни в коем случае
нельзя рассматривать как развер�
стывание денег по регионам, по
конкретным потребителям.

— Но пока это выглядит

именно так.

— Национальные проекты не�
мыслимы вне контекста модерни�
зации всех отраслей, которые они
затрагивают. Очевидно, что сами
по себе проекты не могут карди�
нально поменять ситуацию, на�
пример, в здравоохранении и об�
разовании. Несколько иначе дело
обстоит в проекте "Доступное 
жилье", при помощи которого мы
хотим решить задачу в системном
плане, а не просто дать кому�то
квартиры и этим ограничиться. Но
здравоохранение, образование —
здесь, безусловно, необходимо
подумать о том, чтобы параллель�
но с национальными проектами,
на которые у нас сегодня есть и
силы, и средства, провести мо�
дернизацию этих отраслей. Дело
это непростое, поскольку затра�
гивает интересы миллионов на�
ших граждан, в основном бюджет�
ников. И приступать к нему нужно

предельно аккуратно, чтобы ни в
коем случае не сделать людям ху�
же, даже руководствуясь самыми
благими пожеланиями. При этом
мы не должны разбалансировать
бюджетный механизм в целом.
Делать это, на мой взгляд, лучше в
режиме пилотного апробирова�
ния соответствующих предложе�
ний. 

— А эти предложения вооб/

ще существуют?

— Существуют.

— И в чем они заключаются?

— Они состоят в том, чтобы из�
менить систему работы бюджет�
ных учреждений за счет создания
новой организационной формы —
так называемого автономного уч�
реждения, которое будет наделе�
но большей финансовой и органи�
зационной самостоятельностью.
Одновременно деятельность это�
го учреждения не будет столь об�
ременительной для бюджета, как
сейчас. Также существует набор
предложений по изменению сис�
темы финансирования бюджет�
ной сферы в образовании и здра�
воохранении. В частности, имеет�
ся в виду развернутый переход к
системе обязательного медицин�
ского страхования, к нормативной
системе оплаты труда в образова�
нии.

Национальные проекты немыс�
лимы вне контекста модерниза�
ции всех отраслей, которые они
затрагивают.

Но это не означает, что одним
росчерком пера образование и
медицина перейдут к работе на
новой основе. Часть учреждений
будет продолжать работать по
старой схеме. Какая�то часть со
временем перейдет на новые
принципы распределения бюд�
жетных и иных ресурсов, в том
числе лишившись субсидиарной
ответственности государства по
их долгам. Но все это надо делать,
повторяю, чрезвычайно аккурат�
но. 

В случае если пакет предложе�
ний по модернизации медицины и
образования превратится в зако�
ны, он должен пройти пилотное
апробирование в нескольких ре�
гионах. Причем регионы должны
сами заявить о готовности к про�

ведению этого эксперимента. Ни
в коем случае нельзя навязывать
новые бюджетные конструкции из
Москвы. Надо, чтобы наши субъ�
екты и соответственно муниципа�
литеты вызрели для внедрения
новых подходов.

— Но муниципалитеты нахо/

дятся в зачаточном состоя/

нии...

— Закон о местном самоуправ�
лении предусматривает трехлет�
ний период для формирования
полноценной муниципальной вла�
сти. И рано или поздно муниципа�
литеты будут способны этим за�
ниматься, тем более что значи�
тельное число учреждений сего�
дня имеет муниципальный харак�
тер. 

— Если учитывать трехлет/

ний переходный период на

"раскрутку" муниципалите/

тов, получается, что процесс

реформирования в рамках

двух нацпроектов, касаю/

щихся образования и меди/

цины, будет отнесен на сле/

дующий президентский

цикл?

— Если будет принято соответ�
ствующее решение, значительную
часть вещей, которая задаст но�
вое направление развитию соци�
альной сферы, мы вполне можем
сделать прямо в этом году. И это
будет весомым и системным до�
полнением к нацпроектам.

— А если отойти от бюджет/

ной сферы. Пожалуй, самый

туманный нацпроект — в

сфере сельского хозяйства.

Каким образом будут дости/

гаться его цели: преодоле/

ние демографического кри/

зиса в отрасли, борьба с

бедностью, создание совре/

менного конкурентоспособ/

ного сельхозпроизводства,

развитие животноводства, а

также стимулирование раз/

вития малых форм агробиз/

неса? 

— Проект в области АПК явля�
ется индикатором того, какие
проблемы существуют в сельском
хозяйстве. Во�первых, развитие
животноводства. С этим у нас бе�
да. Поэтому государство приняло

решение инвестировать средства
путем предоставления кредитов
на строительство животноводчес�
ких ферм на льготных условиях
сроком до 8 лет, увеличить по�
ставки хозяйствам по лизингу
племенного скота и техники. 

Во�вторых, развитие малых
форм хозяйствования на селе.
Денег на их раскрутку никто не да�
ет. Но можно им помочь встать на
ноги, обеспечив финансирование
с субсидированием процентной
ставки по кредитам, полученным в
коммерческих банках в размере
95% ставки рефинансирования
Банка России. 

Одновременно необходимо со�
здание сети снабженческо�сбыто�
вых кооперативов на селе, инфра�
структуры земельно�ипотечного
кредитования. В�третьих, нам не�
обходимо решать социальные за�
дачи на селе. Специалисты�агра�
рии и сельская интеллигенция
продолжают уезжать из деревни.
Чтобы остановить этот процесс,
мы должны строить дома, помо�
гать создавать хозяйства на селе. 

— А когда люди результат по/

чувствуют?

— Я думаю, что люди могут по�
лучить результат уже в этом году.
Кредиты�то уже пошли. Если есть
деньги, можно развиваться. Даже
в развитых странах государство,
как правило, помогает своему аг�
рарному сектору, дотирует кре�
дитные ставки, отдельные сферы
сельскохозяйственного произ�
водства и даже иногда списывает
долги. Поэтому ничего удивитель�
ного или сверхнового мы в этой
области не делаем. Просто даем
толчок — причем абсолютно ры�
ночный — развитию села. 

— О селе... Уровень газифи/

кации в сельской местности

сегодня оставляет желать

лучшего. Не так давно было

заявлено о еще одном прио/

ритетном направлении —

нормальное, качественное

газоснабжение регионов. 

— Газификация села сегодня
на уровне 34%. Очевидно, что та�
кое положение дел необходимо
было срочно менять. Крайне свое�
временным стало решение "Газ�
прома" создать собственную мас�

штабную программу газификации
регионов на 2005�2007 годы. В
соответствии с ней уровень гази�
фикации должен повыситься до
60%, а на селе — до 42%. Будет
газифицировано около 20 тысяч
больниц, детских садов и школ. В
целом по России должны улуч�
шиться условия жизни около 11
млн. граждан. Это крупный соци�
альный проект, и он органично
связан с приоритетными нацио�
нальными проектами.

— Как признают в Кремле,

проект "Доступное жилье" —

самый труднореализуемый.

Если три других завязаны в

основном на наличие денег в

бюджете, то успешность

"Доступного жилья" зависит

и от состояния банковской

системы, и от показателей

инфляции. Как, учитывая со/

стояние банковской систе/

мы и постоянно выбивающу/

юся за отведенные ей бюд/

жетом рамки инфляцию,

планируется стимулировать

снижение ставок по ипотеч/

ному кредитованию? 

— Проект, действительно, са�
мый сложный, самый длинный.

Рассчитывать на решение жилищ�
ной проблемы за год�два было бы
просто наивно. Но проект тем и
интересен, что направлен в буду�
щее. Одно из его направлений —
увеличение объемов ипотечного
кредитования. В 2006 году креди�
тов должно быть выдано 108 мил�
лиардов рублей, в 2007 году —
151 миллиард. Одновременно
должно происходить уменьшение
ставки по ипотечным кредитам до
12 процентов годовых в рублях в
2006 году, до 11 процентов — в
2007 году. Конечно, ее нужно сни�
жать и дальше. Чтобы ипотека
стала доступной широким слоям
населения, ставка по кредитам
должна колебаться в амплитуде от
6 до 8 процентов. 

— Но для этого инфляция

должна быть еще меньше.

— Безусловно. Поэтому реше�
ние вопросов, связанных с проек�
том "Доступное жилье", нераз�
рывно связано и с контролем за
макроэкономическими показате�
лями. Невозможно вбросить боль�
шие деньги в тот или иной сектор
и сидеть и смотреть на то, что с
этими деньгами будет происхо�
дить. Либо их инфляция съест, ли�

Национальные проекты   

В ЖИЛИЩНОЙ СФЕРЕ:

— улучшение жилищных условий 69,5 тыс. молодых семей, из них
27,8 тыс. — в 2006 году, а также 76,2 тыс. семей, включая ветеранов
и инвалидов, перед которыми имеются государственные обязатель�
ства по предоставлению жилья; 

— увеличение объемов ежегодно выдаваемых ипотечных жилищ�
ных кредитов (в 2006 году объем выданных ипотечных кредитов со�
ставит 108 млрд. руб., в 2007�м — 151 млрд. рублей), а также сниже�
ние в 2006 году ставки по ипотечным кредитам до 12% годовых в
рублях, а в 2007�м — до 11%;

— увеличение годового объема ввода жилья в 2006 году до 49,8
млн. кв. м, в том числе 4,3 млн. кв.м за счет мероприятий проекта, и
до 56,3 млн. кв.м, в том числе 7,8 млн. кв. м за счет мероприятий
проекта в 2007 году, а также увеличение доли частных инвестиций в
коммунальном секторе до 20% и снижение износа коммунальной ин�
фраструктуры до 55%.

В ЗДРАВООХРАНЕНИИ:

— повышение уровня квалификации врачей участковой службы
(увеличение количества врачей, прошедших подготовку, на 13 848);

— повышение уровня обеспеченности населения участковыми
врачами�терапевтами, участковыми врачами�педиатрами и врачами
общей (семейной) практики, включая медицинских сестер, работаю�
щих с ними, снижение коэффициента оснащения до 1,1; сокращение
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Важней всего погода в доме
НАШИ КВАРТИРЫ И ОФИСЫ «ЗАДЫХАЮТСЯ» ОТ НЕХВАТКИ ЧИСТОГО ВОЗДУХА



ОРЕЛ: ВЧЕРА,
СЕГОДНЯ, 
ЗАВТРА

В ОРЛЕ

ЮНЫЕ ПАТРИОТЫ
В Академии Федеральной службы

охраны Российской Федерации нача�
лись городские военно�прикладные
соревнования среди юнармейцев Ор�
ла, посвященные Дню защитника 
Отечества. Их организатор — город�
ской военно�исторический клуб.

В районном этапе состязаний вы�
ступают часовые поста № 1 (сквер Тан�
кистов) — юноши и девушки 10 — 11�х
классов из 39 школ, которые соревну�
ются в разборке и сборке автомата.

17 февраля состоится заключитель�
ный (городской) этап. В нём выступят
победители районных соревнований.
Лучшим ребятам вручат почётные гра�
моты городского управления образо�
вания и военно�исторического клуба.

ГРИПП НАСТУПАЕТ
По информации начальника город�

ского управления здравоохранения
А.М. Ляпина, за минувшую неделю в
Орле выросло число заболевших ост�
рыми респираторными инфекциями и
гриппом.

Зарегистрировано около двух тысяч
случаев ОРВИ и 20 — гриппа.

Врачи рекомендуют не забывать о
мерах профилактики, а в случае забо�
левания гриппом — немедленно обра�
щаться за помощью в медицинские уч�
реждения.

ПРОДУКЦИЯ 

ПОЛЬЗУЕТСЯ СПРОСОМ
По итогам 2005 года ЗАО «Погруз�

чик» стал победителем ряда федераль�
ных торгов на поставку погрузчиков
различных модификаций для регионов
Российской Федерации и стран ближ�
него зарубежья.

Например, в Туркмению поставлено
25 погрузчиков, в Узбекистан — 10.
Ещё 135 машин производства орлов�
ского предприятия отправлены в
регионы России.

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН

УРОК МУЖЕСТВА
Сегодня, в день вывода советских

войск из Афганистана, в спасательно�
пожарном центре при Главном управ�
лении МЧС России по Орловской обла�
сти (Автовокзальная, 82) состоится
встреча воспитанников детского клуба
«Юный спасатель» с ветеранами Вели�
кой Отечественной войны и участника�
ми боевых действий в Афганистане и
Чечне. Они расскажут молодым спаса�
телям о боевых операциях, о погибших
товарищах.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН

ПЛАН ПРИЗЫВА ВЫПОЛНЕН
Как сообщил начальник отдела по

мобилизационной подготовке района
Ю.Ф. Рукин, в период двух призывных
кампаний на военную службу в Воору�
женные силы отправлен 171 житель
района 1978—1987 годов рождения.

В 2006 году ряды Вооружённых сил
пополнят около 180 молодых людей,
проживающих в районе.

ИТОГИ РАБОТЫ КОМИССИИ
В администрации района состоя�

лось районное заседание комиссии по
делам несовершеннолетних и защите
их прав, где подведены итоги её рабо�
ты в минувшем году. За этот период на
подростков составлено 64 протокола
об административных правонарушени�
ях, ещё 165 протоколов — на родите�
лей за неисполнение родительских
обязанностей по воспитанию, содер�
жанию и обучению несовершеннолет�
них детей, а 45 взрослых лишены ро�
дительских прав.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН

НЕОБЫЧНОЕ ДТП 

НА КРАСНОАРМЕЙСКОЙ
Необычное дорожно�транспортное

происшествие произошло 13 февраля
на перекрёстке улиц Красноармейской
и М. Горького.

Примерно в 13.30 у троллейбуса,
следовавшего в направлении улицы
Красноармейской, оторвались токо�
приёмники и упали на автомобиль
«мерседес». Легковая машина двига�
лась навстречу троллейбусу. В резуль�
тате ДТП «мерседесу» насквозь проби�
ло крышу. Пострадавших нет.

ЖЕРТВАМ РАДИАЦИОННЫХ

КАТАСТРОФ
Памятный знак «Жертвам радиаци�

онных катастроф» планируется устано�
вить в сквере на пересечении Октябрь�
ской и Красноармейской улиц.

Макет разработан скульптором 
В.Ф. Михеевым. Композиция будет
представлять собой каменный атом,
окруженный орбитами. Камень для ис�
полнения знака доставлен из Красно�
зоренского района.

Информагентство

«Орловской правды».
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бо стоимость жилья возрастет
настолько, что люди просто не за�
хотят такое жилье приобретать. И
такие тенденции есть. Но с ними
можно бороться.

"Управление" ипотечными кре�
дитами осуществляется не только
через макроэкономические фак�
торы. Действует специальное
Агентство по ипотечному жилищ�
ному кредитованию, уставный ка�
питал которого будет увеличен на
3,7 миллиарда рублей в 2006 году,
а в 2007 году будет увеличен до
4,5 миллиарда. Государственные
гарантии агентству будут предо�
ставлены на 30 миллиардов руб�
лей, 14 млрд. из которых поступят
в 2006�м, а 16 млрд. — в 2007�м.
Эти гарантии, в том числе, также
должны способствовать уменьше�
нию кредитной ставки по ипотеке.

Есть еще одна часть в проекте
"Доступное жилье". Это — увели�
чение объемов инвестиций в жи�
лищное строительство и модер�
низацию коммунальной инфра�
структуры. По кредитам на обес�
печение земельных участков ком�
мунальной инфраструктурой пла�
нируется предоставить госгаран�
тии на 12,5 миллиарда в 2006 году
и на 17,5 млрд. — в 2007�м, а так�

же выделить 5,5 млрд. рублей на
субсидирование процентных ста�
вок заемщикам. 

— Но ведь дело не только в

этом. Себестоимость жилья

увеличивают еще и админи/

стративные барьеры на мес/

тах. Но еще два года назад

поправки в Градостроитель/

ный кодекс, которые могли

бы снять эти барьеры, не

прошли через Думу. Каким

образом будет осуществ/

ляться борьба с клановостью

в строительном бизнесе, о

которой много говорилось

на заседании совета по реа/

лизации национальных про/

ектов? 

— Строительный бизнес во
всем мире не до конца прозрачен.
То же самое относится и к России.
Есть два инструмента борьбы с
клановостью в строительном биз�
несе, да и вообще в предприни�
мательстве. Первый — уголовно�
правовой. Если есть факты совер�
шения махинаций с земельными
участками, с коммунальной ин�
фраструктурой, нужно просто
применять всю мощь уголовного
закона и не стесняться этого. Вто�

рой инструмент — гражданско�
правовой. Обязанность государ�
ства — создавать такие процеду�
ры, которые будут делать строи�
тельный бизнес максимально от�
крытым. И я считаю, что сейчас
можно было бы вернуться к об�
суждению необходимых поправок
в Градостроительный кодекс, со�
здающих условия для проведения
прозрачных процедур, связанных
с торгами земельными участками
для строительства.

К сожалению, в ряде случаев
мы оказались не готовы к нор�
мальным механизмам саморегу�
ляции. К примеру, к разрешениям
на строительную деятельность в
том виде, в котором они сущест�
вовали длительное время, на�
столько привыкли, что, кажется,
без них и работу�то начать невоз�
можно. А ведь на этом паразити�
рует значительное число чиновни�
ков. Та же самая история с рас�
пределением земельных участ�
ков. В крупных городах, особенно
там, где стоимость земли сильно
выросла в последнее время, ны�
нешняя система распределения
земли, когда участки под строи�
тельство получают "свои", а потом
перепродают их втридорога, на�

столько выгодна для определен�
ного класса госслужащих, что они
оказывают серьезное сопротив�
ление попыткам ее ликвидиро�
вать. Но в рамках проекта "До�
ступное жилье" разработан ком�
плекс мер по сокращению адми�
нистративных барьеров и разви�
тию рыночной инфраструктуры,
который, я надеюсь, снимет ост�
роту проблемы. 

— Все, кто имеет отношение

к реализации нацпроектов,

говорят, что существует

опасность разворовывания

средств. Такие попытки уже

предпринимались?

— Пока ни о каких случаях на�
рушений при использовании
средств, выделенных в рамках на�
циональных проектов, мне не из�
вестно. 

— Уже проводятся конкурсы

на закупку медицинского

оборудования. Где гарантия

их прозрачности?

— Где гарантия того, что кон�
курсы будут проходить без отка�
тов и в результате будут выбраны
лучшие производители, которые
дадут лучшие цены? Гарантией яв�

ляется ежедневный, если хотите
занудный, контроль за всеми эта�
пами этого процесса. Ничего дру�
гого человечество не изобрело.
Мы не можем создать специаль�
ную полицию, следящую за ис�
полнением нацпроектов, или но�
вую прокуратуру. Контроль дол�
жен осуществляться в рамках су�
ществующих структур. И прави�
тельство, и парламент, в том чис�
ле Счетная палата, и прокуратура,
и другие правоохранительные ор�
ганы, и общество должны следить
за расходованием средств. Со�
став конкурсной комиссии как раз
включает представителей всех
вышеперечисленных ведомств.
Уже есть предварительные итоги
проведенных конкурсов, и они, в
общем�то, неплохие: потенциаль�
ные поставщики заявили прилич�
ные скидки на оборудование.

Где гарантия, что после того,
как лучшие производители приве�
зут к нам свое оборудование, оно
не будет разворовано на местах?
Субъекты Федерации должны
следить за тем, чтобы поставлен�
ное оборудование не исчезло, а
было смонтировано. В конце кон�
цов регионы сами в этом заинте�
ресованы.

Где гарантия, что на смонтиро�
ванном оборудовании будут рабо�
тать квалифицированные специа�
листы? Если регион сделал заяв�
ку, например, на строительство
высокотехнологичного медицин�
ского центра, в который будет за�
куплено новейшее медицинское
оборудование, то этот субъект
Федерации должен располагать
врачебным персоналом, способ�
ным работать на поставляемом
оборудовании, а если надо — обу�
чать людей. Просто так коллек�
ционировать железный хлам нет
смысла. 

— Возвращаясь к националь/

ным проектам в целом, куль/

тура — это еще один нацио/

нальный проект?

— Культура и наука достойны
быть национальным проектом. Но
для того, чтобы, например, куль�
тура превратилась в полноценный
проект, необходимо ответить на
вопросы: в какие сферы вклады�
вать деньги? На каких условиях?
Кто займется управлением проек�

та и какого финального результа�
та от его реализации мы ожида�
ем? Когда будут подготовлены со�
ответствующие предложения, ко�
гда они будут обсчитаны и интег�
рированы в другую проектную ра�
боту, тогда можно будет говорить
о появлении нового национально�
го приоритета, который, кстати,
мог бы, как и медицина, и образо�
вание, сопровождаться модерни�
зацией. 

— Но помимо культуры и на/

уки называют и другие сфе/

ры, которые могут претендо/

вать на "звание" нацпроекта,

например, рыбная отрасль.

Не грозит ли это выхолащи/

ванием самой идеи нацпро/

ектов?

— Такие идеи размывают
смысл национальных приорите�
тов. Даже при нынешнем количе�
стве нацпроектов, при всех ис�
пользованных для их реализации
административных ресурсах мы
понимаем: это очень сложная ра�
бота, иногда требующая, что на�
зывается, управления в ручном
режиме.

— Провозглашая националь/

ные проекты, властью в ко/

нечном счете ставилась за/

дача повышения уровня жиз/

ни людей. Не "съест" ли все

"инвестиции в человека" пе/

реход на 100/процентную

оплату услуг ЖКХ?

— Нет, не съест, если мы будем
действовать грамотно, аккуратно
и в кооперации с регионами.

— Национальные проекты —

это "левый поворот"?

— Вместе с системными реше�
ниями по модернизации соответ�
ствующих сфер деятельности на�
циональные проекты — это дви�
жение к эффективному здравоох�
ранению, образованию, сельско�
му хозяйству и развитому рынку
жилья.

Иначе через десять—пятнад�
цать лет придется снова браться
за подготовку национальных при�
оритетов в тех же отраслях.

Беседу вела 

Марина ВОЛКОВА

(«Российская газета», 

13 февраля 2006 г.).

 в режиме ручного управления

сроков ожидания диагностических исследований в поликлиниках до 
1 недели; обновление парка санитарного автотранспорта службы ско�
рой медицинской помощи на 12 120 машин; предотвращение числа
заразившихся ВИЧ�инфекцией не менее чем на 1000 человек в год;
снижение заболеваемости гепатитом В не менее чем в 3 раза, красну�
хой — не менее чем в 10 раз, гриппом в период эпидемии; ликвида�
ция врожденной краснухи; введение двух скрининговых программ по
раннему выявлению наследственных болезней у новорожденных;
снижение частоты обострений и осложнений хронических заболева�
ний и снижение временной нетрудоспособности не менее чем на
30%;

— в четыре раза увеличение объемов оказания высокотехнологич�
ной медицинской помощи за счет повышения обеспеченности насе�
ления высокотехнологичной медицинской помощью к 2008 году до
45%.

НА СЕЛЕ:

— увеличение производства мяса на 7%, молока на 4,5% при ста�
билизации поголовья крупного рогатого скота на уровне не ниже 2005
года;

— увеличение объема реализации продукции личными подсобны�
ми и крестьянскими (фермерскими) хозяйствами (ЛПХ и КФХ) на 6%;

— ввод 1392,9 тыс. кв. м жилья и улучшение жилищных условий не
менее 31,64 тыс. молодых специалистов (или их семей) на селе.

В ОБРАЗОВАНИИ:

— оказание по итогам конкурсного отбора государственной под�
держки на реализацию программ развития не менее 30 вузам и 6000
школ, а также талантливой молодежи, предполагающей предоставле�
ние ежегодно 2500 грантов;

— поощрение ежегодно 10 тыс. лучших учителей премиями в раз�
мере 100 000 рублей;

— подключение всех школ к сети Интернет;
— создание в России двух университетских центров в Южном и Си�

бирском федеральных округах, а также двух бизнес�школ в москов�
ском регионе и г. Санкт�Петербурге; 

— выплата дополнительного ежемесячного вознаграждения за
классное руководство не менее 900 тыс. классных руководителей;

— создание в воинских частях 100 учебных центров начального
профобразования для военнослужащих срочной службы и организа�
ция обучения на подготовительных отделениях вузов лиц, отслужив�
ших не менее трех лет по контракту в воинских должностях солдат, ма�
тросов, сержантов, старшин в Вооруженных силах РФ (включая вы�
плату им стипендий);

— реализация проекта "Сельский школьный автобус", в рамках
которого в 2006—2007 годах субъектам Российской Федерации бу�
дут предоставлены субсидии на приобретение ежегодно не менее
3500 школьных автобусов на условиях паритетного финансирова�
ния.

                    ППППРРРРООООЕЕЕЕККККТТТТООООВВВВ    ВВВВ     ББББЛЛЛЛИИИИЖЖЖЖААААЙЙЙЙШШШШИИИИЕЕЕЕ     ДДДДВВВВАААА    ГГГГООООДДДДАААА    ППППЛЛЛЛААААННННИИИИРРРРУУУУЕЕЕЕТТТТССССЯЯЯЯ::::

В этом песке мину не отыщет ни
сапер, ни служебная собака. Да и
без мины просто увязнешь, намер�
тво, навсегда.

А тут и зажигательная пуля подо�
спеет, и от той пули твой бензовоз
рванет и сгорит в считанные секун�
ды.

А в колонне сто двадцать машин,
и если ты первый, то лучше и
впрямь тебе гореть в песке, чем по�
перек колеи.

Сидящие вдоль гор душманы по�
тому первую машину из гранатоме�
тов и выцеливали, чтоб застопо�
рить ход всей колонны. И тогда кто�
то из своих же сталкивал громад�
ный горящий факел своим же гру�
зовиком — в пропасть.

Так погиб рядовой Иглитис — он
кинулся стаскивать своим «Уралом»
два пылающих «КамАЗа».

Замыкающий колонну — тоже
первая цель. Белорус Александр
Гром последним спускался с пере�
вала Саланг, когда получил пулю в
колесо. Вышел глянуть, и с трех
сторон в него самого очередями
вонзились уже сорок две пули.

Хоронить его в том месте не ста�
ли — «духовское место», надруга�
ются над могилой. Привезли к со�
ветской границе и лишь там по�
гребли.

Был восемьдесят восьмой год и
Гром был последним из пяти погиб�
ших подчиненных командира авто�
колонны Евгения Климакова.

Всего пятеро потерянных за два
года войны, за сотню рейдов, за
семьдесят боев... Ранеными, к 
сожалению, выбыло гораздо боль�
ше.

Машины жалеть было некогда,
они порой горели целыми карава�
нами. Но колонна Климакова суме�
ла избежать больших потерь.

— Главные потери были знаете
из�за чего? Из�за приказов «впе�
ред�назад», «стой там, иди сюда».

Афганистан, центр Азии, места
для европейца почти инопланетян�
ские. Азия ужаснула мир Аттилой,
Чингисханом и Тимуром. Азию
Александр Великий взял (и то нена�
долго) лишь потому, что сам стал
перенимать азиатские привычки
(например, восторженное полза�
ние на четвереньках во время офи�
циальных раутов). От Азии отказал�
ся Наполеон, тот самый, выиграв�
ший шестьдесят битв и лишь три

проигравший, одну из них, пово�
ротную, — в России.

Ну, уж если этот отказался, этот,
не устававший повторять, что ар�
мия баранов, возглавляемая львом,
всегда победит армию львов, воз�
главляемых бараном; если этот, го�
воривший, что один плохой главно�

командующий всегда лучше двух
хороших; если уж он оторопел пе�
ред азиатами — то что же мы в
семьдесят девятом так безоглядно
влезли в эти лунатические персиян�
ские ландшафты, где даже сами
персы давно вывелись? О чем ду�
мали?

О «высоких политических инте�
ресах».

— С семьдесят девятого и начал�
ся нынешний развал армии, — ска�
зал полковник Климаков.

Евгений Анатольевич имеет пра�
во на столь жесткие слова. Он это
право завоевал двумя серьезными
ранениями, контузией, двенадца�
тью боевыми наградами (самые
мощные из которых — орден Муже�
ства и два ордена Красной Звезды),
и всей своей жизнью потомствен�
ного офицера.

— В Афганистане у нас были ве�
ликолепные солдаты, героические
командиры, свято верящие в то, что
не зря отдают свои жизни. Но вот
неразбериха и противоречивость
высших приказов просто убивала. И
еще — я не видел в наших рядах ни

одного из штабников, так ловко
толковавших в столице и на при�
зывных пунктах об «идее» и долге.
Именно они зародили «отмазки»,
мздоимство, кумовство, казно�
крадство, двойной стандарт — всё
то, что потом сгубило и армию, и
страну.

Да, великий и горький подвиг со�
вершали советские воины�интер�
националисты. Но послали их «ог�
раниченным контингентом», думая,
что Афган будет покорен быстро,
как Сибирь тремя казачьими сотня�
ми Ермака. Ан мир�то ныне совсем
иной.

Первобытного вида афганцы
только на вид дикари. А стояли за
ними все «цивилизованные» недру�
ги Советского Союза, которые ще�
дро снабжали душманов оружием,
умело учили воевать.

— Более того: афганцы и без
оружия могли снять с твоей маши�
ны — на ходу! — зеркало или даже
колесо.

— На ходу? Колесо?
— Именно. Скажем, идёт колон�

на по «мирному» кишлаку, быстро
ехать нельзя, надолго останавли�
ваться тоже. Но «бача» (дети) при�
норовились перебегать дорогу и во
время секундной остановки по�
циркачьи прыгать толпой то на под�
ножку, то к кузову. На колесе пять
шпилек — если их ловко стронуть,
колесо само слетает...

После Афгана дважды был в 
95—96�м в Грозном, тоже бардака
насмотрелся... А в 2001�м, уже слу�
жа в Орле, вновь побыл в команди�
ровке в Афганистане, взятом аме�
риканцами.

— Мы, русские, теперь стали для
афганцев чуть ли не друзьями, ведь
везли им хлеб и не имели права
стрелять. А главное — они нас с
американцами уже успели срав�
нить: заокеанский служака конфет�
ки мальцу никогда не даст, а огонь
открывает без предупреждения...

Недавно полковник Климаков
ушёл в отставку. Но, конечно, всё
былое — в сердце: от друзей по во�
енному автомобильному училищу
до однополчан по службе на Даль�
нем Востоке, в Германии, Польше.
И, конечно, по Афгану.

— Жаль, нет в Орле памятника
воинам�интернационалистам. В
Ливнах есть, а у нас нет...

Хочется ветеранам�«афганцам»
большего внимания, хочется иметь
свой собственный торжественный
«афганский» День, пусть не всерос�
сийского масштаба, но хоть област�
ного. Неплохо бы и помещение для
своих встреч иметь получше, поши�
ре. Ведь так много нужно еще обсу�
дить, вспомнить, поведать друг
другу и землякам.

О том, к примеру, что даже сей�
час, когда россиян давно уже нет в
Афганистане, афганская детвора
свободно говорит по�русски. О том,
как поразился Климаков, когда в
2001 году бывшие «духи» при
встрече сразу же с великой точнос�
тью сказали ему, в какой части он
служил, в каком звании, и через ка�
кие места водил свою автоколонну.

«Ослов и учёных — в середину!»
— крикнул всё тот же Бонапарт пе�
ред боем в пустыне.

Ослы до сих пор ценятся на вес
золота. За задавленного ишака на�
ши отдавали машину муки. Челове�
ческая жизнь стоила дешевле, чем
жизнь осла.

Водитель из колонны Климакова,
объезжая афганского ишака, рух�
нул в пропасть. Если бы задавил
животину, его все равно могли бы
туда бросить...

Такие вот трагические сюжеты
военных судеб. Героических, непо�
вторимых. Обо всех этих судьбах
нам надо стараться помнить.

Юрий ОНОПРИЕНКО.

Церковная традиция, сопо�
ставляющая Христа с Солн�
цем, Светом, в этот день
вспоминает о первом появле�
нии младенца Иисуса в церк�
ви: через 40 дней после рож�
дения, по обычаям, новорож�
денного приносили в храм
«для искупления», отдавая
при этом жертву (ягненка или
голубя). Встречал Его старец
Симеон, который пророчески
назвал Иисуса «свет во откро�
вение языком» — т.е. «свет,
открывший истину народам».
И на самом деле христиан�
ство принесло в языческий
мир гуманные законы (запо�
веди), просвещение.

Ну а наши простодушные
предки понятие «свет» вос�

принимали буквально — пото�
му 15 февраля праздновали
как простое прибавление све�
тового дня (в это время он
прибывает по четыре�пять
минут в день). И правда, света
стало больше, солнце к нам
благосклоннее. В старину на
Сретение наблюдали за солн�
цем: если перед закатом оно
выглянет из туч, то прошли
последние — сретенские —
морозы, если солнце не пока�
жется из облаков — жди по�
втора морозов на Власия (24
февраля). Поэтому солнышко
«заклинали»: «Солнышко�вёд�
рышко, выгляни, красное...».
Ведь всем нам так хочется
весны и тепла.

Татьяна ПАВЛОВА.

Огневая колея
Афганистана

Зима с весной
встретится впервой

На памятном снимке вывеска/надпись: «Водитель, внимание!
Съезд с колеи — смерть».
Эта колея — афганская. По обе ее стороны либо горы, либо
пропасти, либо метровый слой пустынного песка.

(тел. 76/35/50)

Уважаемые читатели! 
Нас интересуют все события, которые 

происходят в области.

Звоните!  
Вас обязательно услышат.

Cлужба «Дежурный репортер»

Центр социального обслуживания населения Же/
лезнодорожного района г. Орла открыл телефон до/
верия — 55/50/34, который работает по субботам с 
9 до 13 часов. Каждый позвонивший может получить
консультацию психолога по различным вопросам
(семейные конфликты, супружеские разногласия,
взаимоотношения отцов и детей, проблемы под/
ростков и т.д.). Бесплатно. Анонимно.

Телефон доверия

«Если февраль холодный — быть благоприятному

лету» — так говорит народная пословица. А уж нынче

февраль в этом смысле не подкачал. С тем большим

нетерпением ждали мы дня, который православный

календарь красноречиво называет «Сретение» — что 

в старославянском означает «встреча», и простые

крестьяне на Руси толковали этот религиозный

праздник по/своему: как первую встречу с весной.

Общество с ограниченной ответственностью "Орловский ли�
дер" выражает глубокое соболезнование помощнику генераль�
ного директора Лидии Александровне Карпенковой по поводу
смерти ее отца.

Коллектив ОГУК "Орловский государственный театр для детей
и молодежи "Свободное пространство" выражает соболезнова�
ние художественному руководителю театра А.А. Михайлову в
связи со смертью его матери.
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